没書物語

渡辺美知夫

没書物語

ことどものうちから、幾つかを拾い上げて見たい。ととどものうちから、幾つかを拾い上げて見たい。ことどものうちから、幾つかを拾い上げて見たい。たことも多かったのであろうが、中には当面の問題にたことも多かったのであろうが、中には当面の問題にたことも多かったのであろうが、中には当面の問題にたことも多かったのであろうが、中には当面の問題にたことも多かったのであろうが、中には当面の問題にたことも多かったのであろうが、中には当面の問題にたことがあるが、殆んどは梨のツブテで、空しく没本にとどものうちから、幾つかを拾い上げて見たい。

(一) フリガナ欄

と命名し、これを漢音で読むことにしたいと思った。昭和十五年夏のことであった。男の子なので「英紀」私にはじめての子供が生まれたときのことである。

ぶかについて、とつ追いつするのが普通であろうが、

親がわが子に名前をつけるとき、どういう漢字を選

旦きめた漢字をどう読むかも、当然考えるであろ

渡 辺 美 知 夫

を振って市役所に届けた。ところが翌る日になって、を振って市役所に届けた。ところが翌る日になって、なれると、あなたの息子は一生自分の正式の署名には、カナを振らねばならぬことになる。それでよろしは、カナを振らねばならぬことになる。それでよろしは、カナを振らねばならぬことになる。それでよろしは、カナを振らねばならぬことになる。それでよろしは、カナを振らねばならぬことになる。それでよろしは、カナを振らねばならぬことになる。それでよろしない出生居をあらためて出し直した。これで事務的にない出生届をあらためて出し直した。これで事務的にない出生届をあらためて出し直した。これで事務的にない出生届をあらためて出し直した。これで事務的には一件落着したわけだが、私の胸にはなんとなく納まらないものが残った。

幸か不幸か漢字には、幾通りもの読み方がある場

から半世紀経った今も尚、私の心中にくすぶり続けて、とデではない、戸籍謄本には何処にもない こと に なする拠り処が、戸籍謄本には何処にもない こと に なう積りで、エイキとカナを振ったのである。それがいて、ヒデではない、紀はキであってノリではないといて、ヒデではない。そこで私は 英紀 の英は エイ であっ合が少なくない。そこで私は 英紀 の英は エイ であっ

いる。

浜口雄幸の名はオサチ、安倍能成の名はヨシシゲ、

まいか。話は簡単である。戸籍の原簿の姓名の欄に、ために、確認のよすがを設けるのが当然の策ではあるいか。親がなんと呼ばせたかったかを確かめる典拠がいか。親がなんと呼ばせたかったかを確かめる典拠がいか。親がなんと呼ばせたかったかを確かめる典拠がいか。平安時代のやんごとなき女性の名は、定子はテウか。平安時代のやんごとなき女性の名は、定子はテウか。平安時代のやんごとなき女性の名は、定子はテウか。平安時代のやんごとなき女性の名は、定子はテウが。平安時代のやんごとなき女性の名は、定子はテウが。新は前半である。戸籍の原簿の姓名の欄に、定子はテウか。新は簡単である。戸籍の原簿の姓名の欄に、

発音表記の、つまり仮名遣の欄を設ければ 済 む こと

上の書類の方は必ずフリガナの欄が設けられているの

ないという方針(?)かと臆測される。しかしそれで

は日常生活上は不都合なことが起こり易いので、実務

てよいほどフリガナ欄がある。それだのに肝腎かなめ紙、あるいは各種の申込書のたぐいには、必ずといっわれわれの日常生活では、役所の諸届、銀行の諸用

の戸籍の原簿にそれがないというのは、なにか筋の通

った、もっともな理由でもあるのであろうか。

それにつけても わが国の国号は「日本」だけれ

بح

る戸籍謄本にも、あえてフリガナ欄を設けることはしる戸籍謄本にも、あえてフリガナ欄を設けることはした。そうだとすると人の名前の方も、漢字さえ択べとか。そうだとすると人の名前の方も、漢字さえ択べとか。そうだとすると人の名前の方も、漢字さえ択べとか。そうだとすると人の名前の方も、漢字さえ択べばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿たばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿たばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿たばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿たばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿たばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿たばそれをどう読もうと勝手次第というわけで、原簿には、これがまたニッポンとも読め、ニホンでもある。

の一大特徴と、私には思われる。 であろう。実務優先、原則は二の次、 これが日本文化

コトバはもと spoken language (ハナシコトバ)

であった。 文字が 発明 あるいは輸入されて written

月が要ったと思われる。Written language は一部特 language(カキコトバ)が生ずるまでには、随分な年

権階級やエリートたちの道具であった時期が、これま

時代には、周囲に文盲は別に珍らしいことではなかっ た短かいとはいえず、外ならぬわが国でも、私の少年

は、親の意向を尊重する方向に、軌道修正を願いたい のであろうが、もうこの辺でせめて人の子の 呼び 名 っているらしいのも、そうした過去のイキサツによる 本字(ホンジ)でカナは仮の字という意識が色濃く残 た。「世界第一」の経済大国になった今でも、 漢字が

ものである。

行った。その窓口で私は「あなたの姓のワタナベのナ には全く初めての経験だったので、一瞬質問の意味を べは、方の方ですか口の方ですか」と尋ねられた。私 に必要とあって、市役所に印鑑証明なるものを貰いに を建てたときのことである。登記というものをするの ついでに記しておくと、私が三十数年前に初めて家

> とになると、「辺」という略字では不都合だろうと、 辺」と署名していたが、登記などというムツカシイこ

測りかねて、キョトンとし た。 日常的には私は

上記の質問である。 つまり戸籍簿に記載され ている 画の多い字を書いて書類を提出した。するといきなり 「ベ」の字は「邊」か「邊」かというのである。結局

くまでの数日の間に、私は手許のハンコを一つ一つ調 べてみた。私が大学に入った記念に、父が作らせてく 問い合わせの手紙を書く羽目になった。その返事が届 私は東京から五百数十キロ離れた本籍地の市役所に、

ないのだそうで、戸籍謄本に載っている字が私にとっ の「邊」と書くことにしようと思っても、そうはいか ていた。手許の漢和辞典を調べてみると、「邊」は れて来た戸籍謄本は、「邊」ではなくて「邉」となっ 「邊」の略字だそうである。そんならこれからは本字

もあったが、「邉」は一つもなかった。 ところが送ら れたハンコは「邊」になっており、外に略字の「辺」

感じが残っている。 の通ったような、通りそこねたような、モヤモヤした この辺のいきさつについても、私には今もって、筋 ての「本字」なのだそうである。

Ġ そういえば文語訳聖書の旧約の部は、大層むつかし

ないか」と主張したものだそうである。その主張が通 訳すことを提案したが、アメリカの 宣教師 たち は、 リガナの方はスラスラと話がわかると聞か され たの 読みが降らないところが到る処にあるが、いわゆるフ った結果が旧文語訳であって、それはフリガナではな て本格的に翻訳しようとしたとき、日本側は漢文体に は、もう随分むかしのことになる。日本で聖書を初め い漢字が連なっていて、漢字の方だけ読むとチャンと 「それはおかしい。本来の日本語に訳すのが当然では

曠空くして黒暗淵の面にあり神の霊水の面をむない。 きゅうじょうしゅう かんしゅう かんしゅう 元始に神天地を創造たまへり 地は定形なくばじゅ かなくか

覆ひたりき

く、フリ漢字になっているのだという。

歴然と判る。句読点が一切ないのも序で に 注意 をひ

という創世紀冒頭の二節を見れば、早くもそのことが

国の文化を摂取した名残りを、今以て色濃く残しなが 要するに日本人は、千年の昔己れを空しうして、中

> 限らずその場逃れの、対症療法的なやり方で、万事を たのか。外国人の日本語学習に大変タメに なっ たの あろうか。私は数十年前に同僚の アメリカ 人から、 が、もうこの辺で日本語の表記法一般について、底を て、 ņ 処理するのがクセになっているように見える、 仮名遣に今さら真向から反対する気はないが、 に」と言われて、返答に困ったことがある。私は現代 ついた、合理的な原則を打ち出すことにしてはどうで 「日本はどうして歴史的仮名遣を簡単に棄ててしまっ 当節はカナモジが氾濫しているというわけである 百年前からは今度は西欧の文化に急激に 傾 国字に

\equiv 年 賀 状

の風潮が気になるのである。

もないこと、松の内が過ぎてから配達されるのは、気 メールの数は莫大である。手紙、 の抜けた話、ということになっている。 人が思いこんでいる。暮のうちに着くなどは、とんで 昨今は郵便物がムヤミに増えた。ことにダイレクト ハガキの 類の 配達

年賀状はお正月の三ケ日の間に届くものと、大抵の

これは一種の人権無視ではあるまいか。
である。何しろ人口が増えていることでもあり、年年賀状は、近頃は元日と三日に集中的に配達されるよりである。何しろ人口が増えていることでもあり、年年賀状は、近頃は元日と三日に集中的に配達されるような印制をい。受取人がロクに封を切っても見ないような印刷ない。受取人がロクに封を切っても見ないような印刷ない。受取人がロクに封を切っても見ないような印刷ない。受取人がロクに封を切っても見ないような印刷

機械化の仕様がないから、最後は人手に頼るほか

が、何百通かの年賀状の束を、道端の竹籔に捨てたなが、何百通かの年賀状の束を、道端の竹籔に捨てたなられない。急場凌ぎに傭われたアルバイト学 生 などられない。急場凌ぎに傭われたアルバイト学 生 などとしている各戸に、日頃にも増して嵩張って重い荷物としている各戸に、日頃にも増して嵩張って重い荷物としている各戸に、日頃にも増して嵩張って重い荷物としているば、一般の日本人は年二回の大骨休めお正月といえば、一般の日本人は年二回の大骨休め

国へ、何通かのクリスマスカードを出すような世の中も、暮にはアジア、アメリカ、ヨーロッパなどの諸外私のようなひと見知りをする、世間の狭い 人間 で

どというニュースも、近頃は毎年のように聞こえてく

る。「不法投棄」はもとより困ったことには違い ない

一面無理もないという気もするではないか。

期遅れの年賀状に対するような違和感はない。あ。年を越してから届くのも毎年何通かはあるが、時一以前に間に合わせるように配慮されているようであ早々に着くのもあり、大半は二十五日のクリスマスデになった。先方からも届くが、これが十二月に入ると

本の見地からも、見直しの時期に来ているように思えてならないのである。 おの見地からも、見直しの時期に来ているように思えてならないのである。 お正月といえばむかしはヨッのだ。そうだとすると大部分の人がリラックスしている、際立って特別の期間であったが、暖衣飽食時代のる、際立って特別の期間であったが、暖衣飽食時代ののだ。そうだとすると大部分の人がリラックスしているのだ。そうだとすると大部分の人がリラックスしているが。そうだとすると大部分の人がリラックスしているのだ。そうだとすると大部分の人がリラックスしている、際立って特別の期間であったが、暖衣飽食時代のる、際立って特別の期間であったが、暖衣飽食時代のる、際立っておりないのである。 本の年賀状に対するような違和感はない。 期遅れの年賀状に対するような違和感はない。

(三) 濁点・半濁点

バンドと言われて、「バンドの辺へ来た球を、 い きな で、走者を進壘させるためにするバントも、しばしば トは本来意味が違うし、モノが違うことも、どうもハ ス、ベンチとペンチ、ペダルとペタル、ビートとピー しれない。 メダルとメタル、 キャンパス と キャンバ て、プロマイドは今ではレッキトした日本語なのかも を取違えている人が珍らしくないからである。ブロマ 思うのは、中年若年の面々の中にも、この二つの記号 ずしも年寄りが難渋しているだけとは限らなさそうに る、仮名についている濁点、半濁点である。これは必 と、用が足りない。もっと困るのが新聞雑誌に出てく 読み取れない。薬の効能書きも天眼鏡を持ち出さない れているので、いくら瞳を凝らしても数字がハッキリ 運賃表を見上げるが、高いところに小さい字で表記さ ろいろ、数々ある。例えば電車に乗ろうと思って駅で ッキリ意識されてはいないよ うで ある。野球の試合 イドをプロマイドと言うのは、もう殆んど固定してい 年が寄ると大抵の人が視力が落ちて、困ることがい

> がハッキリ読み取れないところから起こる間違いでは く、只バルチザンと覚えこんで薄気味悪い思いをして うから、もとより正しくはパルチザンの筈だが、子供 リャ出兵ということがあった。その当時日本の軍や民 と途端に食べる気がしなくなる。私が子供の頃、シベ という例に出会ったこともある。バスを忘れてパスに ラソルをパラソル、コックピットをコックビット、シ いたものである。これらの例はすべて、濁点、半濁点 の私には そんな 詮議立てをする能力は あろう 筈もな でいた。これは英語でいえば partizan のことであろ た。私の周囲のオトナたちはこれをバルチザンと呼ん 間人が、パルチザンに襲 われる 大小の事件が起こっ 乗ったなどという話もある。パイをバイと発音される ンポジウムをシンボジウム、パラボラをバラボラなど グランドにバンドさせた」などということになる。パ りバンドしたら、小飛球になったので、相手はわざと

がなと、これは年と共に私の切実な願いに なっ て いュ、テトラ⊕ッ压てな具合にでもして貰えれば助かるて、 ア⑦レ圀ール、 ⊘追ルス、 ⑦レハ团、 ⊕ター図をこで例えば半濁点は○、濁点は□とすることにし

あるまいか。

ムでもあるまいか。テラピア、チーク(木材名)、

題である。近頃は女性の社会進出が旺んになって、キ

見易くて正確が期せられる方法がほかに あるな 表記法は別にこれに限ると思っているわけではな

勿論それで結構なのである。

活させてはどうかということである。[f音では、フ方言の中に今も生きている、f、t、dなどの音を復 アン、フェルト、フイルム、オフイスをやめて、ファ これに関連して思うのは、むかしあった、あるいは

ン、フェルト、フィルム、オフィスと発音することに

合は、「自音がほぼ正確に発音されているのだから、そ してはどうか。ファンファーレ、フィクション、フィ の気になればできない筈はなかろう。困るのはコーヒ ードバックなど、比較的新しく採用されたコトバの場

るからである。t音については、ティースプーン、テ の中でもコフィーとおっしゃるのに閉口した経験があ ーである。これは私の尊敬する先生が、日本語の会話 ィーショット、ティッシュー、ティピカル、ティファンファー・ジャー

チケットはティケットとし、テケツは一部の職業ある 野球用語などによく使われるチームは、 ニーなどは、大体チャンと発音されているのだから、 いは階層に特有の発音と考えることにしてはどうか。 いまさらティ

> 改めたいのはデズニーランド、これは是非ディズニー う。もう一つ加えれば、ツアーは観光旅行のこと、 ァーは旧ロシアの皇帝のことである。自音でなんとか

ティップはモノが違うことは留意した方がよ いと思 は、改めろと言う方がキザかもしれない。只チップと リー、 殊に地名のチグリス、 チチカカ、チロル など

認めるか。デスクーディスクーディスコはそれぞれモ ジタルと発音したい。デキシーは何としたものか。デ と発音して貰いたい。デジタルもできることならディ ノが違うから、ハッキリ発音しかえる必要があろう。 ように思うが、DDTは英語風とドイツ語風があると い。ディスプレー、ディスポーザーはなんとか無事な ィクシーと言い直すことには抵抗があるのかもしれな

どうもなじみにくそうである。只化粧品関係のファン デーションは、私にはなんとも気になるのだが、ファ ンジなどと二重母音の筈だが、日本語には二重母音は ウンデーションと言えという方がムリというものか。 エンジなどは、もとはグラウンド、ファウル、チェイ このほか野球放送でよく聞くグランド、ハール、チ もう一つ付け加えると、アクセントの置き場所の問

ウーマンはカリアウーマンと表記した方がよいことに まだにオセロは強精剤の商品名、オセロは悲劇の主人 て、マクベスはベスに、オセロはセにアクセントがあ ズ・ラムの『シェイクスピア物語』が 教科書 に なっ シェイクスピアといえば、中学四年のとき、チャール これは日本式のアクセントも認められているらしい。 る、従ってカビアーと発音すると教わったものだが、 アの演習で習ったときは、最後のアにアクセントがあ 天下の珍味と謳われるキャビアは、私がシェイクスピ と短縮してしまえば、アクセントの問題はなくなる。 ァではなく、シのところにあるわけだが、ファックス なるのだが、ファクシミリーも、アクセントは元はフ 道具」という意味になる。それにこだわればキャリア セントを置くと carrier となって、「運ぶ人あるいは ないと覚えている。 意味の接頭語だから、 公のムーア人の名、 リアウーマンが増えたのだそうだが、このキャリア careerで、アクセントは後半にある。キャにアク 懇々と念を押された想出がある。そこで私はい マクベスの方はマクは子孫という 原則としてそこにアクセントは

(四) ゴルフ場

とがあり、それを至極尤もなことと思った 覚 え が あせて楽しむために、取って置いた方がよいと伺ったこもできるから、老境に入ってから悠々と、体力に合わる、激しいスポーツだが、若い間は外のもっと 体 力 の 要変良いスポーツだが、若い間は外のもっと 体 力 の 要 私は学生時代に仏文の辰野隆先生から、ゴルフは大

た

がおありになったものと、敬服の至りではあるが、今時の政治家のセンセイ方には、流石に大変な先見の明

日は今日でゴルフ場の造成は、別の意味で、一般民衆

は、容易なことではなかったのである。 大変不自由な統制下にあって、日毎の糧を 整 え る のれぬ、切迫した食糧事情の時代であった。中でも米は

給とか、今の若い世代には何のことやら判らぬかもしい。しかし当時は事情が違っていた。買い出しとか配を持ちこそすれ、敵意などは今もって抱い て は い なる。従ってゴルフというスポーツそのものには、好感

精神」に叶う事業であることなど、当時の私には思いゴルフ場を造ることが、政治家たちの旺盛な「企業に「名多かことでいただ」かってまる。

るとは、何たることであろうか。

勿論没書である。発起人のエライ人たちは、そんなこた。私は思い切って抗議の投書を、地方紙に送った。が、当時の実状に全然合わない暴挙としか思えなかっる田ンボを、一スポーツのために取潰すということも寄らぬことであった。私は只々米の穫れる稲を育て

は沙汰やみになった。今日の隆盛ぶりを考えると、当はあらためて腹が立った。ゴルフ場は流石にそのとき聞した。「アカ」とは何とも便利なコトバだなと、私とを言り奴は「アカ」だと仰言ったと、後になって仄

クラブなど一度も握ったこともないゴルフ狂が相当いの対象に摺り替っているらしいことである。ゴルフのというスポーツが、スポーツの域を踏み外して、投機が、今日私があらためて不愉快に思うことは、ゴルフ点になっているようで、これも尤もなこと で は あるゴルフ場の広い芝生に撒かれる、大量の農薬の害が焦から快く思われていないことも事実であろう。当面はから快く思われていないことも事実であろう。当面は

のが、金儲けにしのぎを削る材料になるとは、ゴルフう意味なのだそうである。リラックスして遊ぶ筈のもそうで、本来は身を処するとか、遊び戯れるとかといの desporter から、 di- あるいは de- が落ちた形だの からない は de- が落ちた形だの がない という語は disport さらに遡ればフランス語

にとってもとんだ迷惑に違いなかろう。

るなら今のうちだと思った。お蔭で私は辰野先生の遺した。病みつきになりそうな気配を感じた。思い止まいでない私には、これは面白そうだなという気が強くけて、ボールを叩いてみた経験がある。見た目ほどにけて、ボールを叩いてみた経験がある。見た目ほどにけて、ボールを叩いてみた経験がある。見た目ほどにけて、あの大きな蚊張の中みたいなゴルフ練習場に出掛け、あの大きな蚊張の中みたいなゴルフ練習場に出掛け、あの大きな蚊張の中みたいなゴルフ練習場に出掛け、あの大きな蚊張の中みたいなゴルフ練習場に出掛け、あの大きな蚊張の中みたいなゴルフ練習場に出掛け、あの大きな蚊張の中みたいなゴルフ練習場に出

涯を送っている。行きがかり上仕方のない成り行きな12 訓にそむいて、老境に入った今もゴルフとは無縁の生

三分の二しかないのだが、その八割が平地で、山といコットランドの三地方から成る島は、総面積が日本のBritain と呼ばれる、イングランドとウエールズとストが日本の面積を較べてみたことがある。 Great やが日本の面積を較べてみたことがある。 Great でのである。

っても一番高い Ben Nevis (スコットランド東海岸ある) でさえ、一三五〇米に足りない。大菩薩峠より五〇〇米以上低いことが判った。それに引換えわが日本は、総面積の八割が山で、平地は二割しかない。つかで。そこで私はイギリスは狭くて広い国、日本は広のだ。そこで私はイギリスは狭くて広い国、日本は広くて狭い国と心得ることにしたものであった。

アンドリゥズは名うての難コースだと人は言うようだをかけた、整然たる様子には見えなかった。セント・見したところ海辺の只の草原で、別に取り立てて人手

のセント・アンドリゥズへも行ってみたが、そこは一

プロの御指南を仰がなければならぬというのも、至極ース」であることも、私なりに納得できる。プロ中のか、ということになる。あのままでは昨日と今日でリか、素人の私に言わせると、それはろくに手入れもせが、素人の私に言わせると、それはろくに手入れもせが、素人の私に言わせると、それはろくに手入れもせ

た草野球のグラウンドなら、十何面かはとれそうな気ゴルフ場の面積は大変広い。私がむかし血道をあげ御尤もと頷かれる。

これからも尚ふえて行く情勢であるという。バランスあるまいか。今全国には千八百ものゴルフ場があり、やが上に、造り増して行くというのは、些か異常では中まで、自然を傍若無人に破壊してまで、強引に、い中す的面積が全面積の二割しかないという国の、山のがする。そのゴルフ場をこの狭い国土の到る処に、耕がする。そのゴルフ場をこの狭い国土の到る処に、耕

ニュージーランドは風光明媚、大気清澄、人情淳朴、数倍あることや、資源の豊かさに驚嘆させられたし、とがある。オーストラリャではその面積が日本の二十

ーストラリヤとニュージーランドを見物に出掛けたこ

息子が出向していた時期があって、それを好機にオ

を失している。不健全である。

る。 あったが、これがスポーツの本来の姿というものでは のだと、睨みを利かす親爺がまだ生きてるせいでもあ ないのか。息子は日本に戻ってからは、パッタリゴル た。こちらが羨しがるのが腑に落ちないという面持で ターファイブに気楽に楽しんでいるとの こ と で あっ くれた車の運転手君は、ヨットも持っていて、アーフ らいの費用で楽しめるらしかった。私どもを案内して は庶民の日常のスポーツの一つで、日本の百分の一ぐ すっかり気に入ってしまった。いずれの国でもゴルフ フをやらなくなった。スポーツは身銭を切ってやるも

叉神峠の絶景を眺め暮らしたものであった。 あらためて創めることにしてはどうであろうか。東京 を迎えることになるそうだが、この際紀元前八世紀の 大会のとき、私は家族全員を引連れて東京を離れ、夜 むかし、ギリシャでオリンピック競技が始まった時代 そう言えば近代オリンピックも、あと数年で満百 基本精神を想い返した上で、オリンピック元年を 年

> 識には、異議がある。 の産業活動が生んだマイナス面を、「公」害と呼 ぶ 意 の「公」の字に問題を感じている。工業とか農業とか っくるめて公害というようになったわけだが、私はこ 薬の多用から起こる害についてであった。それらをひ から排出される有毒物質についてであり、その次が農 ではない。それが言われ始めたのは、まず最初は工場 公害という言葉が使われ出したのは、そう古いこと

何が問題か。

経験し、さらに第二次大戦を避けることができなかっ 恩恵を讃美したが、今世紀に入って第一次世界大戦を 期以後、自然科学とそれに基づく技術の発展は目覚ま ルギーを搾取してきたということである。ルネサンス 業によって、われわれは急速且大規模に、地球のエネ これはつまり、ホモサピエンス特有の生産手段たる工 以前数万年の消費量に、ほぼ等しいといわれてい はそれ以上の農耕の時代があり、工業の時代は高々数 らみると、産業革命以後のエネルギー消費量は、それ 百年を経ているに過ぎない。しかしエネルギーの面か 狩猟による食料採集の時代に続いて、数千年ある 十九世紀の人類は無邪気にそれを謳歌し、その

害

豆

い、逃げの姿勢が感じられる。

い、逃げの姿勢が感じられる。

い、逃げの姿勢が感じられる。

い、逃げの姿勢が感じられる。

い、逃げの姿勢が感じられる。

につけ、醒めた人々は技術の偉業には猛烈な搾取のたにつけ、醒めた人々は技術の偉業には猛烈な搾取のた。しかし一般現実とそれに対する責任を、正面から認めようとしな現実とそれに対する責任を、正面から認めようとしない、逃げの姿勢が感じられる。

ち年鑑かなにか持って来てみろ」と言った。私が手許ら年鑑かなにか持って来てみろ」と言った。私が手許がに来てくれた。そのときあなたは今何を研究して、ある日採鉱学科の中堅プロフェッサーが私の宅に関する研究をしていると、教えてくれた。私は好奇に関する研究をしていると、教えてくれた。私は好奇に関する研究をしていると、教えてくれた。私は好奇に関する研究をして、採炭用のバケツにつけるロープ炭坑に度々出張して、採炭用のバケツにつけるロープ炭坑に度々出張して、採炭用のバケツにつけるロープ炭坑に度々出張して、採炭用のバケツにつけるロープルるのかという私の質問に対して彼は、自分は無順の比がに来てくれた。私が当時動めていた工科の大学戦時中の話である。私が当時動めていた工科の大学戦時中の話である。私が当時動めていた工科の大学

の年鑑を持ち出すと、彼は出炭量の統計のお学でのこれを鑑を持ち出すと、彼は出炭量の統計の部分を開いた。しかし私は相手の言分にすぐには 承服し か ねいた。しかし私は相手の言分にすぐには 承服し か ねばなくなる」と呟かざるを得なかった。終戦とともにばなくなる」と呟かざるを得なかった。終戦とともにばなくなる」と呟かざるを得なかった。終戦とともにばなくなる」と呟かざるを得なかった。終戦とともにばなくなる」と呟かざるを得なかった。終戦とともにばなくなる」と呟かざるを得なかった。それでもやったがは相手の言分にはなくなる。モノは 使えて年を経て九州でも北海道でも閉山が相次ぐようになった。私の思いは複雑であった。

羨しくもある位のものだが、他面彼等は工科万能思考の自信に溢れていて、それは至極立派なことであり、これら二人の教授は共に、自分の仕事に対して満腔

っ

的とする諸企業が盛んに興り、それが結果的に国を富

私には思われてならない。

を脱し得ず、 とになる。公害という語はそうした情況から生まれた の醸し出す害毒の面については、 まるで 自覚 が 満ちていたわけで、その反面、工業あるいは産業一般 様、自分たちこそ日本国を背負っているという自負に ながりを持っていた。企業人も また これらの 教授 同 れら二人の教授は、夫々専門分野で大企業と密接なつ ねないでいたことになる。 は、まるで無理解であり、時には軽侮の念すら抱きか 薄々感付いていても、見て見ぬ振りをしていたこ 他方面の仕事をしている人たちについて ここが問題なのである。 ない ے

およそ生あるものには、

必ず自己保存の 本

能 が

あ

が出来たのである。「富国強兵」を 旗標し にした明治 がらも、日本の近代国家への途を、首尾よく拓くこと して、近代精神に目醒めるための、手間と時間をかけ 江戸時代三百年は、日本が中世的な封建社会から脱皮 た時期であったと言える。その準備があった れ れた境地に導くのには、大変な手間と時間がかかる。 この潜在意識をはっきり自覚させ、より広く、 明治政府は、際どい綱渡りのような冒険を重ねな 手間と時間をかけることに集中した時代 であ 今日の「経済大国」を築くための 基 礎 ばこ 固 拓か め

> けであろう。 た人物であったことが、今にして振り返られているわ の傾向にアンティテーゼを提出し、反省を促そうとし たるラフカディオ・ハーン(小泉八雲)は、 た。一八五〇年生まれで、今年が来日丁度百年目に当 日本のこ

能を昇華させる途を拓いてきた。その結果、 達させ、それに基づく技術の急速な開発によって、本 抜け出して、自然を客観視する方法、つまり科学を発 エンスの場合は、他の動物と違って、 解消するどころか、 った。テクノロジーの発達によって、この地獄図絵は いる。どの国の歴史も弱肉強食の地獄凶絵の連続であ であるホモサピエンスの集団にも、この原則は働い 気や怪我をしている者がまず餌食になる。動物の一 を、エサにすることによって生き延びる。弱い者、 る。 が示す通り、草食動物は植物を、肉食動物は草食動物 めになっている。毎週のように放映されるテレビ番 なければならない。闘争本能なしには生き残れない定 自己を保存するためには、何故か他己を犠牲にし 凄惨さを加えている。只ホモサピ いわば自然から 営利を目 種

経済であるということになる。従って現在、軍人に代進国」を生むことになった。その主流は工業であり、のアメリカ、やがては現代の日本といった、所謂「先ませることになって、十九世紀のイギリス、二十世紀

って企業人や経済人が誇りと自負に満ちるのは時の勢

来、ホモサピエンスを生き延びさせるための機能に属たしく生きているのであって、エゴイズムはやがて超克焼言すれば、産業も経済も、元々はエゴイズムの原理焼言すれば、産業も経済も、元々はエゴイズムの原理焼言すれば、産業も経済も、元々はエゴイズムの原理が高く生きているのであって、最高の価値観はもっとなれなければならないものである。、テクノロジーや経いで、無理もないことではあるが、テクノロジーや経いで、無理もないことではあるが、テクノロジーや経いで、無理もないことではあるが、テクノロジーや経いで、無理もないことではあるが、テクノロジーや経

出ていない。抜け出る可能性を将来に期待すべき状況い。自己保存に汲々とし、機能にこだわる情況を抜けが、それを生存の基本とする境地には、現在も尚程遠が、それを生存の基本とする境地には、現在も尚程遠が、それを生存の基本とする境地には、現在も尚程遠が、それを生存の基本とする境地には、現在も尚程遠が、それを生存の世界であり、実存はココロの世界である。

が、漸く人類の課題となる兆しが見え始めている。機するものであって、人には更に実存の世界があること

て、スターリンというエゴイズムと権威主義の権化を調される結果となり、ひいては先祖返り現象を起こしの趨勢に偏曲されて、経済の面ばかりが注目され、強の、本来はヒューマニスティックな思想体系も、時代の、本来はヒューマニスティックな思想体系も、時代の、本来はヒューマニスティックな思想体系も、時代の、本来はヒューマニスティックな思想体系も、時代の、本来はヒューマニスティックを基本とする、機能主義、にある。現状はエゴイズムを基本とする、機能主義、

外国に、できるだけ有利に売りつけたい商品でしかなに、アメリカにとってはコメは、日本をはじめとする先に、自らが生き残るための基本材と考え てい る の題にしても、日本にとってコメは、商品であるよりも

家たちが右往左往させられている、コメの自由化の問生んでしまった、と私は思っている。現在日本の政治

材料にされる。この傾向は機能優先、つまりエゴイズ得ない。現在はあらゆるものが商品、つまり金儲けのているために、話がもつれているのだと、断ぜざるをまだ、それを認識できない程度の低さ、浅さに止まっいところに、行き違いの根があるのだ。日本の民族がいところに、行き違いの根があるのだ。日本の民族が

ソ連の最近の動きを見ていて思うことは、民度を上ようとする意識の産物なのである。

公害というコトバも、正にこのエゴイズムを合理化し

ムの合理化であって、実存を忘れた退行現象である。

書 物 語 が、依然として残っているのだからである。旧共産主 義国の状況が激しく揺れ動き始めた今日、東西ドイツ それ見たことかとばかり、共産主義の失敗を笑い、 げるためには「跳び越し」は禁物らしいということで 本主義こそ正しいのだと短絡的に早合点してはならな の課程を学習し直そうとして、混乱を起こしてしまっ 民意の程度がそれを許さなくて、今になって資本主義 段階を跳び越して、共産主義に移行しようとしたが、 威主義、 いであろう。資本主義にも 原始的な エゴイズム の 根 ているではないかと思う。従って所謂資本主義側は、 ある。ソ連も中国も、資本主義はおろか、 封建制すら超克しきらないまま、資本主義の 中世的な権

らって、資本主義国は旧共産主義国を、平和裡に自己 がアレヨアレヨという間に、見事統一を遂げた例にな て、民主的に前進しなければならない。 の陣営に吸収し、 そう思っている矢先に、降って湧いたのがイラクの 相共に次の、より高い段階に向かっ

かに激甚な退行現象そのものである。天安門事件以上 クェートに対する武力による侵攻である。これは明ら 先祖返り現象と言わざるを得ない。 ラブ諸国の民度は、ソ連のそれより高いとは誰も

> 遁げ途を作ってやる心の余裕が、こちらにはあること 勝つ見込のある場合にだけするものだと、私は思って 義者、 になる。この際も是非フセインに、 いる。勝目が確実なケンカの場合、相手にそれとなく 目に見えている。ケンカというものは、百パーセント チェルノブイリの事故の後遺症に似た事態になるのは 兵器を持ち出さざるを得なくなるだろうから、結果は だけが、旧共産社会と違うが、あとはスターリン主義 力衝突を起こすと、イラクは最後には化学兵器や細菌 を催してイラクを包囲したのではあろうが、この際武 する西側諸国も、そう思えばこそ間髪を容れず、大軍 そっくりの社会としか見えない。アメリカをはじめと はアラーの神まで臆面もなく助ッ人に担ぎ出すところ 世界は私の体験では、掛引き万能の社会、都合次第で イラク大統領は、私の眼には神がかりを装った権威主 利権漁りのエゴイストとしか映らない。アラブ 面子を潰さずに逃

思うまい。その程度の国民を基盤にして事を起こした

ち合わせがないらしいが、この際一つ言えることは、 妙案はどうやらどの国の指導者にも、 今のところ持

げる途を備えてやってほしい。

然らばその途とは何か。

だと人は言うかもしれないが、経済問題、つまりモノ を解いたのに違いない。いや、それは経済問題が根幹 そ、ヨーロッパ連合も進展し、米ソ両陣営も冷戦態勢 たり、閉じ籠ったりするのは、為政者の独善的なエゴ ある。原子兵器も同様である。この際国境にこだわっ している通り、放射能にも酸性雨にも国境はないので いうことである。重大化してきた環境問題が明瞭に示 出発点に、平等の立場で、解決策を見出してほしいと を、この際明確に認識し、立場は違うにせよ、そこを 今ではすでに過去の遺物にすぎなくなって い る こ と による害はなんと呼べばよいのか。金融機関が深刻に ココロを通わせたときである。 の問題が最終的に解決するのは、各国が国境を越えて い廃物である。そこにリーダーたちが気付いたればこ の代物であって、一日も早く葬り去らなければならな イズムである。国境とは、所詮ヤクザの縄張りと同質 フセインも西側のリーダーたちも、国境というものが のは農害である。 もみなそれを願っている。 工業に起因する害は工害であり、農業に原因がある 土地ブローカーの目に余る「活躍」 ホトケもエホバもアラ

> 朝日新聞の「天声人語」によれば、近頃は「公害とい う言葉をあまり耳にしなくなった」そうである。これ かくこれらはすべて「公害」ではない。十月四日付の からんでいるらしいから「金害」とでもするか。とに が民度の向上の徴しであればよいがと思わずにいられ

ない。

(1九九〇・1〇・三〇)